



# Falanga

MAYO

12

Miércoles

El Estado ruso es el más derechista de todos los de Europa y pueblo soviético es el más izquierdista, ideológicamente.

José Antonio

Primer Año Triunfal - Núm. 107

Redacción y Oficinas: CASA PRIMO DE RIVERA, Calle María Cristina, 47, Teléfono 2078 - PALMA

Suscripción: 2'50 ptas. al m

Boletín de Información del Cuartel General del Generalísimo con noticias llegadas hasta las 20 horas del día de ayer.

## EJERCITO DEL NORTE:

Frente de Aragón: Sin novedad.

Frente de Vizcaya: Ha continuado brillantemente la ofensiva en el sector entre Guernica y Amorebieta. El macizo de Bizkargui ha quedado en nuestro poder, después de brillante maniobra, coronada por el asalto a la cumbre, en que quedó materialmente aniquilado un batallón rojo. Las bajas causadas al enemigo en todo el frente han sido muy grandes. Milicianos evadidos del campo rojo confirman el desastre sufrido por el enemigo en su ataque a nuestras líneas en el día de ayer. Se ha comprobado por el reconocimiento llevado a cabo en aquel frente, que el número de muertos ha alcanzado el millar, pasando de 2.500 el de heridos. El enemigo llevó a cabo, en la tarde de hoy, un intenso contraataque contra el macizo de Bizkargui, siendo deshecho uno de los batallones que lo efectuaron, que abandonó en nuestro poder 125 muertos.

Frente de Madrid: En el día de hoy, una nueva concentración de tropas, entre las que figuraban la brigada Dimitroff, que sustituyó a la destrozada en el día de ayer, ha llevado a cabo importantes ataques a nuestras posiciones del S. del Tojo. Una verdadera masa de infantería, precedi-

da de doce tanques, se lanzó, después de intensa preparación artillera, sobre nuestras fuerzas, siendo rechazada en los cinco asaltos efectuados. Las tropas rojas han sufrido una carnicería sin precedentes en los combates de la campaña, pudiendo asegurarse que el número de muertos enemigos causados en el día de hoy pasa de 3.000 siendo innumerable el número de bajas que ha experimentado.

Frentes de Avila y Soria: Sin novedad.

Frentes de Santander y Asturias: Tiroteos y cañoneos sin consecuencias

## EJERCITO DEL SUR:

Frente de Córdoba: Un ataque al puerto de Calatraveño fué rechazado, cogiéndose al enemigo 75 bajas.

Frente de Granada: A las 6'30 entraron seis aviones enemigos en dirección a Guadix, arrojando varias bombas sobre el Colegio-Abadía del Sacro Monte, donde mataron a un niño de tres años e hirieron a tres paisanos, causando daños de importancia. También bombardearon, causando desperfectos, el Generalife, monumento nacional.

Salamanca, 11 de Mayo de 1937  
De orden de S. E., El General 2.º jefe de E. M.—Francisco Martín Moreno.

## Nuevas y estratégicas ocupaciones en el brillantísimo avance sobre Bilbao

### El General Pozas intenta dominar el levantamiento anarquista en Cataluña consiguiendo

### La cobarde aviación roja se dedicó a bombardear joyas del arte Nacional

defensivo de Bilbao, que va por Plencia, Galdácano y Gallo, y estamos asimismo situados a 13 kilómetros, en línea recta, de las calles bilbaínas.

Me dicen que por los otros sectores también se han logrado objetivos interesantes.

Como puede observarse, sin tregua, casi sin tomar aliento, continúa nuestro avance en Vizcaya, en el modestísimo trozo de tierra que aún forma el patrimonio de la nación vasca, que de seguir así pronto va a quedar reducida a los precarios límites de una ciudad como Bilbao. Pero nada más que eso. Y si a eso se le puede llamar nada menos que un estado, que venga Dios y diga si los que tal hacen no se sitúan en franca posición de ridículo.

mos que resistir? Porque si es con la ayuda que hasta ahora nos habéis prestado... Necesitamos armas, municiones, víveres, y vosotros en lugar de enviarlos, tenéis la desvergüenza de preguntar si los tenemos.

El de Durruti: Pero vosotros no debéis permitir que las fuerzas «facciosas» ocupen Bilbao; debéis resistir siempre el ataque de los soldados enemigos.

El de Bilbao: ¿Tú no sabes que el general Mola tiene medios y fuerzas suficientes para que nosotros, aunque queramos, no podamos en ninguna forma oponernos a sus propósitos. Tienen muchos aparatos y muchos soldados para que nosotros intentemos rechazarlos.

El de Durruti: Dáme algunos detalles respecto de si habéis realizado algunos avances o habéis rechazado los ataques «facciosos».

El de Bilbao: Imagínate lo peor en las operaciones y te explicarás lo que nos está ahora sucediendo.

## Los de Bilbao empiezan a ser sinceros

BILBAO. — Un periódico de esta capital publica una crónica de guerra del periodista Cruz Salido en la que dice: «Los facciosos están llevando a cabo unos ataques desesperados a nuestras posiciones. No abandonan la presa que están atacando. Tienen el dominio del aire, mar y tierra, y si no nos defendemos con tenacidad llegarán hasta Bilbao.»

## Una comisión encargada de recuperar las obras de arte

ROMA. — Noticias de Salamanca informan haberse constituido ya la comisión que estudiará los medios conducentes para que sean devueltos a España los cuadros del Museo del Prado y de otros museos robados por los rojos y exportados al extranjero.

Dicha comisión ha enviado ya una circular a todas las naciones europeas pidiéndoles su apoyo para el rescate de las referidas obras de arte.

## Bombardeo de Port Bou

TARRAGONA. — La aviación nacionalista ha volado nuevamente sobre la ciudad fronterera de Port Bou, bombardeando con intensidad las vías férreas y depósito de máquinas de la estación.

Los destrozos causados fueron grandes, quedando interrumpidas las comunicaciones ferroviarias con Francia.

## Sobre Cataluña

## Demolición de barricadas.—Lo que dice la prensa

BARCELONA. — La Generalidad ha dado una nota en la que se pide «que no se pongan obstáculos, por parte de nadie a demolición de las barricadas cuyo trabajo realizarán empleados del Ayuntamiento, «con el objeto de «facilitar» el tránsito rodado».

Desde los micrófonos de «Emisoras Barcelonesas», se le radió a la Prensa de hoy mañana.

«La Humanitat» manifiesta: «El desarme de la retaguardia es indispensable para atacar en frente».

«La Publicitat» añade que ha que eliminar a los traidores facciosos (!), que incitan a luchar hermanos contra hermanos. Continúa diciendo: «La Generalidad ha sido atacada con las armas»; todo el mundo debe demostrar agradecimiento a los 5.000 hombres que han venido para defender la Generalidad de peligro».

«Tribuna» observa que el Ministro de la Gobernación del hacer desaparecer «los controles de fronteras, caminos y pueblos que no dependan de la Generalidad» (!). Y dice seguidamente: «Con las armas que hay en Cataluña se podrían armar más de diez divisiones».

Y la «Soli» cree saber «existen un nuevo plan contra la CNT y la FAI».

## Diálogo entre la emisora bilbaína y la de la columna Durruti

La emisora 2SP. de Bilbao, y la de la columna Durruti en el frente de Aragón sostuvieron durante el día de ayer, una interesantísima conversación, en la que decían lo siguiente:

Decía el locutor de la emisora roja aragonesa: ¿Tenéis vosotros, en Bilbao gran cantidad de armas para poder resistir durante largo tiempo a los soldados «facciosos»?

El locutor bilbaíno contestó: No muchas. Esta lucha en este frente de Vizcaya se acaba y mal para nosotros.

El de la columna Durruti: ¿Es verdad cuanto se indica en el parte oficial de los «facciosos» sobre la conquista de pueblos y posiciones de gran importancia?

El de Bilbao: Es verdad y mucha verdad, pero no dicen aun todo lo que sucede estos días en la zona aún nuestra. Están ya más allá de Durango, y llegarán donde quieran, hasta Bilbao mismo.

El de Durruti: Es necesario que resistáis hasta el último momento el avance de las tropas «facciosas», pues éstas no deben ocupar la ciudad de Bilbao, que es de gran importancia para nosotros.

El de Bilbao: ¿Y cómo, tene-

del mando rojo que no había pensado pudiéramos vencer las dificultades del terreno y echarles a rodar por las laderas de las cumbres que estimaban inexpugnables. No contaron tampoco con que nuestros soldados se crecen ante las dificultades y cuando se emplean a fondo para conseguir una victoria, todos los obstáculos, a la corta o a la larga, quedan vencidos. Así ha ocurrido en la jornada de hoy. Una maniobra envolvente de carácter colosal de varios batallones nuestros, ha decidido la victoria de manera definitiva, con la ocupación de todo el macizo del Bizkargui hasta sus crestas más elevadas.

El castigo del enemigo ha sido tal, que un batallón asturiano — como la mayoría de los que ahora combaten en estas tierras — extranjero, ya que nadie ha pensado, ni el iluso de Aguirre, que Asturias y Santander integran la nación de Euzkadi, ha quedado completamente destrozado, porque esos hombres se empeñaron en resistir nuestro asalto final, sin abandonar sus atrinchamientos, de los que hubo que irlos sacando como los caracoles, a punta de bayoneta.

Con la conquista de la totalidad del Bizkargui, hemos quedado a tres kilómetros y medio de la famosa línea atrincherada cinturón

## Crónica del frente de Vizcaya, de un enviado especial

(Servicio Radio Mallorca)

Hemos conquistado todo el Bizkargui y quedamos a 13 kilómetros de Bilbao. Otro nueva proeza de nuestros infantes en el día de hoy. La total posesión del macizo montañoso del Bizkargui.

Nuestras fuerzas empezaron a atacar el acceso a sus distintas cumbres con su arrojo habitual, a pecho descubierto, en arriesgadísimas escaladas, tanto más duras de realizar cuanto que, como llevo dicho en mis anteriores mensajes, a causa del apotonamiento de densos nubarrones en esta verdadera cazuela que forma la cordillera de Sollube-Truende y Bizkargui, nuestra aviación no pudo cooperar con la eficacia e intensidad de costumbre al avance de los infantes. La artillería batió las recias fortificaciones en las crestas y cotas más dominantes, en donde habían acumulado los rojos — separatistas, escarmentados sin duda de sus derrotas en los Inchortas, Udala y demás montañas ingentes donde les pusimos en fuga, grandes contingentes. Fueron derrotados ante el denuesto de nuestro empuje colosal, pero merced también a la imprevisión

Una Patria. Un Estado. Un Caudillo.  
La Patria: España. El Estado: Nacional-Sindicalista. El Caudillo: Franco.



## EL DIA EN PALMA

## C o p l e r o

## LA ALHAMBRA

*Protesta mi pobre voz  
de la falta de cultura  
del martillo y de la hoz,  
Amargura,  
quisiera hubiera en mi acento,  
en mi mente ya cansada.  
Pobre Alhambra de Granada,  
monumento  
que bombardean traidores  
los cobardes,  
haciendo después alardes  
de que son aviadores,  
Pobre joya peregrina  
de belleza sin igual  
arábica perla fina  
de la España Imperial,  
fueron hechos tus perfiles  
con un cincel inmortal...  
Joya amada  
con rabia bombardeada  
por vivir en los abris  
de la España genial,  
bella Alhambra de Granada,  
que mis voces de tristeza  
lleguen volando hacia ti,  
inspiradas en belleza  
como flechas de rubi.*

ARRES

También han ingresado en la Suscripción Nacional 1074 pesetas importe de la venta de especímenes en la farmacia de F. E. T. Femenina.

## La función de anoche en el Principal, pro Cocinas económicas

Celebróse ayer en el Principal la función que anteriormente anunciamos, a beneficio de las Cocinas económicas.

El aspecto que ofrecía nuestro primer coliseo era imponente. Ni una sola localidad quedaba vacía; todo lo más distinguido y selecto de nuestra sociedad palmesana se hallaba en el Principal para aportar su óbolo a la obra de nuestro Alcalde, y admirar la interpretación de la bellísima comedia de los hermanos Quintero, «Amores y Amoris».

La ejecución de la obra por un grupo de aficionados, estuvo acertadísima y los decorados y vestuarios muy perfectos hasta en los menores detalles.

La encantadora señorita Mercedes Marcet, obtuvo un éxito resonante en la interpretación del papel de protagonista, y al recitar la poesía «Quién te llevó de la rama, que no estás en el rosal», escuchó una calurosa y prolongada ovación que le tributó el público entusiasmado.

Acertadísima estuvo también Mercedes Luis, en su papel de sirvienta, y Purita Zaforteza en el de novia. Conchita Maristany, Conchita Giménez, Juana Ferrer, María Luisa Ribas y Carmen Laje, ataviadas con vistoso traje azul y pámela del mismo color, presentaron un cuadro completísimo y de un efecto sorprendente.

Cristóbal Massanet, muy acertado en su papel de galán joven, y los Sres. Sanmartín y Giménez en el de Leoncio y Moyita.

Al finalizar el tercer acto cayó sobre el escenario una verdadera lluvia de flores y ante las exigencias del público tuvo que salir al proscenio la Sra. Asunción Bonet, iniciadora y alma de estas funciones benéficas.

A la función asistieron nuestras primeras autoridades y representaciones de Falange Española Tradicionalista y de las JONS.

El éxito resonante de anoche, hace augurar otro lleno completo para la función de esta tarde.

## Función Benéfica en el Salón Mallorca

El próximo sábado día 15 a las 6'45 de la tarde tendrá lugar en el Salón Mallorca una función a beneficio de la sección de Flechas de Pedro Garau (barriadas de Ensan-

Con la adopción del criterio expuesto se ha irrogado un notorio perjuicio a los intereses del Tesoro público, ya que el abuso de la franquicia de que se trata produce una merma considerable e injustificada, en la recaudación del impuesto del Timbre. Urge, pues, poner término a la situación creada, en debido acatamiento a la norma referencial y en defensa no menos obligada, de una de las Rentas más importantes del Estado.

Por último, importa también fijar el verdadero alcance del Decreto de 13 de octubre de 1936, que afecta a idéntica materia.

Como claramente se consigna en su preámbulo, esa disposición no tiene otra finalidad que la de respetar a los organismos de la Administración Central la franquicia de que siempre gozaron. Y como tal exención alcanzaba únicamente a la correspondencia oficial entendiendo por la tal la dirigida a Autoridades, Centros y Organismos de aquel carácter, con designación del cargo en el sobre y nunca del nombre que lo ejerza a tenor de la Real Orden de 1.º de mayo de 1920, confirmada por el artículo 39 de la vigente Ley del Timbre, es manifiesto que, exclusivamente a la correspondencia de aquella naturaleza podrá alcanzar la franquicia quedando sujeta al impuesto del timbre la que no disfrute de esta consideración, aunque sea cursada por miembros de esta Junta o por los de las demás dependencias a que alude el repetido Decreto.

En su virtud esta Presidencia, conformándose con lo propuesto por esa Comisión de Hacienda, se ha servido declarar, con carácter general:

1.º—Que la franquicia postal otorgada por el Decreto número 24 de la Junta de Defensa alcanza tan solo a la correspondencia que las fuerzas militares y las pertenecientes a la Milicia Nacional, expidan desde los frentes de operaciones, y siempre que se observen los requisitos exigidos por dicha disposición;

2.º—Que la franquicia postal reconocida por el Decreto de 13 de octubre de 1936 refiérese exclusivamente a la correspondencia oficial concepto que señaló la Real Orden de 1.º de mayo de 1920 y respeta el artículo 39 de la vigente Ley del Timbre.

Burgos 30 de abril de 1938.—Fidel Dávila.

Lo que de orden de S. E. se publica para conocimiento y cumplimiento.

El Teniente Coronel Jefe de E. M.—Carlos Marín de Bernardo.

## Indultos

A propuesta de nuestro Excelentísimo Sr. General Comandante Militar, el Generalísimo se ha dignado conceder la gracia de indulto de la pena capital a que habían sido condenados por Consejos de Guerra, celebrados en esta Plaza, a los paisanos Julián García Servera, y Antonio Sureda Jaume.

El rasgo de misericordia de nuestra primera autoridad militar al proponer al Generalísimo la gracia del indulto alcanzada, es un nuevo motivo de agradecimiento que Mallorca tiene para con su Excelencia.

## Gobierno Civil

En las oficinas del Gobierno Civil se van recibiendo diariamente donativos para el Paro Obrero y la Suscripción Nacional de diferentes procedencias.

El Gobernador Civil está satisfecho de las entregas que recibe para el Socorro a Ibiza y siendo la lista de los donantes muy extensa sentimos no poder publicarla.

Todos ellos ponen de manifiesto el espíritu de patriotismo de las personas que los han efectuado.

## Comandancia Militar de Baleares

## ESTADO MAYOR

## Servicio de Plaza para el día 12 de Mayo de 1937

Jefe de día.—Coronel de Infantería, señor don Juan Verd Sastre.  
Imaginería.—Coronel de Artillería, señor don Joaquín Coll Fuster.  
Visita Hospital.—Primer Capitán de Artillería.

Vigilancia.—Los Cuerpos de la Guarnición.

De Orden de S. E.

El Teniente Coronel Jefe de E. M.—Carlos Marín de Bernardo.

\* \*

## Orden General del día 11 de Mayo de 1937, 1.º I., en Palma de Ma lorca

## CONSEJOS DE GUERRA

1.º—A las diez horas y treinta minutos de mañana jueves día 13 del actual y en el local que ocupa la Escuela de Artes y Oficios de esta Capital, se reunirá el Consejo de Guerra Ordinario de Plaza que ha de ver y fallar la causa número 347 de 1936 instruida por el Comandante de Infantería Juez don Miguel Garau Sureda contra Bárbara Juan Tous e Isabel Ferrer Garau, por un delito de manifiesta resistencia al Glorioso Movimiento Salvador de España.

Dicho Consejo quedará presidido por el Coronel de Infantería, don Antonio Rosselló Balle.

Actuará de defensor, el teniente de Infantería don Juan Antelm Riera.

2.º—A las diez y seis horas y treinta minutos de mañana jueves día 13 del actual y en el local que ocupa la Escuela de Artes y Oficios de esta Capital, se reunirá el Consejo de Guerra Ordinario de Plaza que ha de ver y fallar la causa número 340 del corriente año, seguida por los trámites de juicio sumarísimo, por el Alférez de complemento de Artillería Juez, don Tomás Feliu Blanes, contra el paisano Atanasio Vidal Palmer, por un delito de adhesión a la rebelión.

Dicho Consejo quedará presidido por el Teniente Coronel de Infantería, don Diego Navarro Baigés.

Actuará de defensor el Alférez de Infantería, don Gaspar Reinés Quintana.

## ARMAMENTO

Los señores Jefes de los Cuerpos, Centros, Milicias, Guardia Civil, Carabineros y Seguridad manifestarán a esta Comandancia Militar antes del día 17 del actual si les pertenece el machete modelo 1913 Serie C. número 28.331.

Lo que de orden de S. E. se publica en la general de este día para conocimiento y fines que se interesan.

## FRANQUICIA

El Boletín Oficial del Estado Español número 193 de fecha 1.º del actual publica la siguiente orden: «El Decreto n.º 24 de la Junta de Defensa Nacional concedió franquicia postal a las fuerzas militares y elementos armados que venían cooperando al Movimiento Salvador de España, siempre que se cumplieren las formalidades que la propia disposición establecida.

Aunque el espíritu de ese Decreto no era que el de favorecer, por innegables exigencias patrióticas, a quienes desde los diferentes frentes de operaciones trataban de utilizar la correspondencia postal, es lo cierto que una interpretación extensiva del precepto de referencia ha determinado que, en la práctica, la exención tributaria se otorgase en atención al carácter del remitente prescindiendo en absoluto del lugar en que éste se hallase y de la misión que estuviere desempeñando.

## Banco de España

PALMA DE MAJLORCA

La Presidencia de la Junta técnica del Estado, en Burgos, ha dispuesto, con fecha de ayer, que el plazo para el canje de billetes legítimamente estampillados por los de emisión 21 de Noviembre de 1936 quede terminado el próximo día 25 del corriente.

Pasado esta fecha, quedarán fuera de curso y carecerán de validez todos los billetes de emisiones anteriores que no hayan sido presentados al canje.

Este se efectuará, a partir de hoy hasta el citado día 25 del corriente, en la Sucursal del Banco de España de esta Plaza, desde las 10 de la mañana hasta las 6 de la tarde, sin interrupción de ninguna clase.

Palma 11 de Mayo de 1937.

che y Son Cock. La función consistirá en la representación de la genial comedia de quintero y Guillén Morena Clara magistralmente desempeñado por la muy aplaudida compañía Juventud Declamativa Palmesana.

Público de Palma: acude el sábado a dicha función y contribuirás al resurgir patriótico de dicha barriada.

¡ARRIBA ESPAÑA!

## Organización Nacional Sindicalista

## Sindicato Metalúrgico

Sección Herrería, Calderería, Lampistería e Instalaciones Sanitarias

Camaradas:

El viernes día 14 a las 7 de la tarde, se os convoca para una reunión en el local Casa Primo de Rivera, al objeto de constituir vuestro Sindicato, a la que debéis asistir.

Defended los intereses de la Patria y los del trabajador.

Palma, 11 mayo 1937.

¡Arriba España!

## En honor de Sta. Rita de Casia

En la Iglesia de Ntra. Sra. del Socorro comenzarán mañana solemnes cultos dedicados a la insigne Taumaturga con arreglo al siguiente programa:

Día 13 de Mayo.—Por la mañana, a las ocho, comenzarán, D. m., los cultos que dedican todos los años a Santa Rita de Casia, sus cofrades y devotos.

Por la tarde, a las siete y cuarto, Rosario, Mes de María y Novena solemne, con sermón. Concluido éste, se canta la Antifona de Santa Rita, mientras el Preste incienza el altar.

Los sermones de la Novena, en honor de la Santa incomparable, están a cargo del M. I. Sr. D. Antonio Sancho, Canónigo Magistral de la S. I. C. B.

La parte musical será desempeñada por la Capilla de Santa Cecilia, dirigida por el Maestro Coll, que cantará los gozos de Santa Rita, alternando con el coro de Señoritas cantoras y el pueblo.

Día 21.—A las ocho, Comunión general, con plática para las Señoras Socias Obreras, Protectoras de los Talleres de Caridad, Cofrades y personas devotas de Santa Rita de Casia. La plática por el Rdo. P. Bartolomé Vidal.

Por la noche, después de la Novena, se bendecirán las Rosas de Santa Rita, terminándose el acto, con el Te-Deum.

Día 22.—Fiesta de Sta. Rita de Casia, Abogada de imposibles, Protectora contra toda enfermedad contagiosa y Patrona de los Talleres de Caridad.

Misas rezadas, cada media hora, comenzando la primera a las cuatro y media y la última a las diez. A las diez y media, Misa solemne, con sermón-panegírico por el Orador de la Novena, y la parte musical por la Capilla de Santa Cecilia.

Al terminar la Misa, el M. R. Padre Superior de la Comunidad dará a los fieles la Bendición Papal, concedida por la Santidad de Pío X a la benéfica Asociación de los Talleres de Caridad de Santa Rita.

NOTAS.—El día de Santa Rita, pueden ganar Indulgencia Plenaria todos los fieles que visiten la Iglesia del Socorro, con las demás condiciones ordinarias.—Hay concedida también otra Indulgencia Plenaria, con las mismas condiciones, para los Asociados a los Talleres de caridad.—Durante la Novena, habrá Mesa-Petitoria, a beneficio de los Talleres.—Se replica a todos los devotos de la Santa que envíen muchas flores para su novena, y el día 21 por la tarde, muchas rosas para bendecirlas y repartirlas entre los fieles el Gran día de la fiesta. Si alguna persona desea que se apliquen a su intención los Cultos de un día, sírvase avisarlo en la Sacristía del Socorro.

## Semana Escuelas de Trabajo

## PROGRAMA

Día 17 Mayo 1937.—Distribución de jornales a los alumnos de la Escuela de Trabajo de Palma.

Día 18 Mayo 1937.—Distribución de jornales a los alumnos de la Escuela de Trabajo de Felanitx.

Día 19 Mayo 1937.—Distribución de jornales a los alumnos de la Escuela de Trabajo de Manacor.

Día 20 Mayo 1937.—Distribución de jornales a los alumnos de la Escuela de Trabajo de Sineu.

Día 21 Mayo 1937.—Inauguración de la Escuela de Trabajo de Lluchmayor.

Día 22 Mayo 1937.—Exposición de Carteles de las Escuelas de Trabajo, en las Galerías Costa.

Día 23 Mayo 1937.—A las 10 de la mañana, bendición de las banderas de los Sindicatos, en la Casa Primo de Rivera.—A las 11, misa de campaña y bendición de los estandartes de las Escuelas de Trabajo; inmediatamente después, desfile de los alumnos de dichas Escuelas, para rendir homenaje al GENERALISIMO FRANCO.

«Aprendices: acudid a las Escuelas de Trabajo del Estado Nacional-Sindicalista».

«Arriba España» «Viva Franco»

## RIALTO

Hoy y todos los días a las 3'30

## Anita la pelirroja

por ANN SHIRLEY

## El pecado de Madelón Claudette

por HELEN HAYES y LEWIS STONE

Jueves: EL REY DE LOS CAMPOS ELISEOS por Buster Keaton (a) Pamplinas y la producción Ufilm, MARIA LUISA DE AUSTRIA.

## MODERNO

Hoy todos los días a las 3'30

## CHAMP

WALLACE BEERY-JACKIE COOPER

## Garras y colmillos

(en español)

Jueves: Boris Karloff y Bela Lugosi en SATANÁS y DIEZ DIAS MILLO-NARIA, en español.



Acto literario-musical

Y vamos con la última parte de la festividad: La Velada. A las seis de la tarde ya no era posible encontrar un asiento vacío en el magnífico salón de actos de la Casa Primo de Rivera...

En el estrado, entre flores y damascos, una preciosa imagen de la Virgen fiel reproducción de la de Valencia y el retrato del glorioso Jefe de la España Imperial Generalísimo Franco.

No es posible en el espacio reducido que tenemos, seguir punto por punto la reseña de esta inolvidable velada en la que colaboró tan lucidamente nuestra Banda Municipal que interpretó el Himno Nacional «Lo Cant del Valencià» una rapsodia típica y el Himno Nacional que marcó el final de la jornada en instante de auténtica emoción.

Dijo que este año, la fiesta que se acostumbraba celebrar en Valencia, tendrá una significación más sentida, formada por el clamoreo de mudas oraciones, que se han dirigido a la Madre de los Desamparados.

Vislumbro, dijo, para muy pronto el día de la resurrección de España, y tengo la esperanza de que el año venidero esta fiesta se celebre triunfalmente sobre los muros de la destruida capilla de la Patrona.

Terminó su brillante parlamento, implorando a la Virgen que ampare a Mallorca, libre a Valencia y salve a España que la ha proclamado Reina y Señora.

«La procesión de la Virgen» una poesía magníficamente declamada por la bellísima Srta. Marisa de Zarranz y Villar y otras dos interrumpidas por continuos aplausos, por un militar falangista y el camarada Martí Cotino.

D. Vicente Valls dió lectura a un inspirado trabajo literario titulado «En la capilla de mi Patrona.—Recuerdos» en prosa y verso que fué continuamente interrumpido por los aplausos.

Después dos corales muy ajustados por el conjunto valenciano, uno de ellos del maestro Alamán letra de Costa y Llobera; tres piezas de concierto por Alamán al que no vamos ahora a descubrir ya que el sólo merece una reseña con crítica de categoría. Discurso Final. Para broche el discurso resumen a cargo —¿quién había de ser?— del ilustre valenciano canónigo de Mallorca doctor Ibáñez Rizo.

La inolvidable disertación era unas veces de oratoria profunda y las más colóquio de suavísimo donaire con sus paisanos, que gracias a él sentían indescriptibles emociones.

Describió el carácter religioso del pueblo valenciano hasta en sus fiestas más íntimas y populares y fué recorriendo el calendario y entresacando los brillantes colores de su pueblo artista hasta la médula y creyente y sencillo y festero por antonomasia. Piedras, fiestas callejeras, monumentos, costumbres, religiosidad... todo desfiló por los ojos humedecidos de los buenos valencianos que prorrumpían en ovaciones que se engarzaban unas a otras. Y hubo alusiones para el Alcalde de Palma que tanto hace e hizo por los valencianos; para el primer entre los primeros valencianos el Auditor de Guerra a quien toda Mallorca llama «Su madrecita» en pago a su valiente y salvadora actuación en los días del desembarco «rojo» y luego, cuando el auditorio pendiente de su mágica palabra «vivía» complacido aquellos recuerdos tan fielmente relatados por el orador, éste regaló unas pinceladas típicas de las procesiones del Corpus y la Patrona que no hubieran podido mejorar esos magos de la charla que se llaman Pemán y el valencianísimo Federico García Sanchiz.

Los valencianos ya no podían más. Todas las fibras del ser humano habían sido puestas a prueba y cuando D. Enrique, llorando, terminaba encomendándose a la «Mareta» a la «Cheperudeta» millares de ojos lloraban y prorrumpían en vivas a España y a Franco y a Mallorca y a la desgraciada Valencia que todavía ve su nombre dilapidado por la canalla marxista.

Terminó pidiendo que todos aportasen todas las energías, todo el dinero y su brazo si preciso fuera para ir a la conquista del Reino de Valencia, para que, una vez lograda, colocar la imagen venerada de la Patrona sobre el pedestal de nuestros corazones y entonarle la Salve y después, ante el Cáliz sagrado, entonar el Te-Deum por haber devuelto a la Patria el más preciado florón de la corona de España, una, tradicional, justa, grande y libre. ¡Arriba España!

Cerca de las 9 de la noche terminó esta velada hermosísima, remate digno a unos actos que la piedad de los refugiados valencianos y de cristianísimas familias mallorquinas y valencianas ha sabido dedicar a su amantísima Patrona Virgen de los Desamparados con ocasión de celebrar su fiesta en el primer año triunfal.

A las muchas felicitaciones recibidas por la comisión organizadora, unimos las nuestras, muy cordiales.

La Unión y el Fénix Español

Compañía de Seguros Reunidos

Esta gran Compañía Nacional ha instalado las oficinas centrales de su Dirección en el edificio de su propiedad en Valladolid, habiendo cumplido así lo dispuesto en la Orden de la Junta Técnica del Estado, de fecha 1.º de Febrero de 1937, según comunicación oficial de dicho organismo, del 13 del mismo mes.

Viene, por lo tanto, funcionando legalmente, con absoluta normalidad y continúa aceptando seguros de Incendios, Accidentes, Transportes y otros ramos.

Capital Social y Reservas . . . . . más de 137.000.000 Ptas.
Primas recaudadas en España en 1935 . . . . . » » 38.000.000 »
Id. id. en el extranjero en 1935 . . . . . » » 54.000.000 »
Valor de los inmuebles de su propiedad. . . . . » » 40.000.000 »

Subdirección en Baleares, Palacio, 9 Teléfono 2784

2 minutos...

Nosotros somos enemigos acérrimos del Marxismo destructor y del Capitalismo egoísta y cruel.

Para nosotros la Patria es una unidad económica al mismo tiempo que una unidad política y que una unidad de destino.

El fin de la economía es permitir el bienestar y el progreso de la nación. Por lo tanto, la lucha del Capitalismo con los obreros, la subordinación de la economía nacional a las finanzas extranjeras —casi todas ellas judío-masónicas—, y la obediencia de los trabajadores a dirigentes internacionales, son para nosotros igualmente, idénticamente reprobables.

Para nosotros el Capital y el Trabajo son instrumentos necesarios de la economía nacional, no son contradictorios, incompatibles, antitéticos, sino simplemente elementos complementarios de la producción nacional.

El Nacional-Sindicalismo hará que el obrero sea artesano, que nunca más sea mercancía, herramienta o trampolín, sino que tenga derecho a una asistencia social y moral que le deje cultivar su espíritu y su cuerpo; y que sepa que su deber es el de rendir eficazmente, alegremente su trabajo para bien suyo y de la Patria.

Iremos rápidamente a la consecución de la expresión armónica y unitaria de toda la economía de la nación, dirigida por una jerarquía de productores en un sentido nacional.

ASEGURESE

contra el riesgo de un fallecimiento en su hogar en «LA PREVISORA MALLORQUINA» entidad legalmente establecida y que por una pequeña cuota mensual le preservará de toda molestia y gesto.

Francisco Sancho, 35 Teléfono 2529

COLORI... COLORI... COLORI...

Un milagro de belleza
Un alarde de realización!

Todo en color natural y efectos en relieve!

MIRIAM HOPKINS

La feria de la vanidad

Los amores de una cortesana o la vida de Becky Sharp

con Frances Dee y Cedric Hardwicke EN ESPAÑOL

Un film gigante Radio... Naturalmente! DE COMPLEMENTO:

NUEVAS RUTAS

Un viaje a toda España en tiempos de paz:

BARCELONA, MADRID, TOLEDO, AVILA, GALICIA, VIZCAYA, SALAMANCA, etc.

MAÑANA JUEVES

PROTECTORA

HOY ULTIMO DIA CARMEN BONI

en CHICO O CHICA?

y el formidable drama en español

TORBELLINO DE ALMAS

Interesante conferencia por don Ilermo Ferragut

El domingo por la mañana en el Salón Rialto dió su anunciada conferencia sobre el tema «Influencia social en la familia» el Comandante de Marina don Guillermo Ferragut, delegado de la Autoridad Militar en la Caja Compensadora de Cargas Familiares.

Ocuparon la presidencia el General Comandante Militar de Baleares don Trinidad Benjumea del Rey, los canónigos señores Ortega de la Lorena y Canals; el señor Conde de Torresaura; el Comandante señor Hidalgo, los señores Rodríguez Acosta y Conde de Alba Real del Tajo y don Ramón Aubareda, Capitán de Corbera.

El disertante anunció que nuestro General mira con un gran interés todo lo relacionado con la clase trabajadora y, con sus altos sentimientos de caballero cristiano e identificado como está con nuestra isla, quiere para ella una justa estructuración social que amparará con su prestigio.

El elemento básico sobre el cual han de descansar la Sociedad y el Estado es la Familia, y reforzarla en su parte moral y física, es por tanto el único medio de fortalecer y perpetuar la Patria.

Expuso, el señor Ferragut, con datos elocuentes, la necesidad de que la madre de familia abandone las fábricas y talleres, pues la «mujer-madre» tiene que estar en su casa. Para los que soñamos con una España Grande, Una y Libre, no ha de haber hijos de mujeres esclavas. Todos tenemos un Padre común. Dios, y una Madre común, España.

La madre tiene que estar en su casa para cuidar del marido, y de los hijos; que allí es donde tiene su trabajo, y haciéndolo así, desaparecerán todas esas instituciones de guarderías y casas cunas, etc. que le roban al niño el calor maternal.

Habla después, el disertante, de las Cajas Compensadoras que gracias al juvenil entusiasmo de la O. N. S. es ya una obra existente, llena de vida.

En el mar en que acabamos de

navegar, hemos encontrado que nos ofrecen seguras condiciones que convengan en la Cristiana. El Faro del Vaticano del Salario Familiar y la pación de la Mnjer.

Si no somos locos o fanáticos hemos de demostrar hechos, y es por esto sin esos prestigios que con autoridad, luchan en nuestro —el actual Gobernador Bassa— al conocer nuestra recomendaron en los términos que lo hicieron y esa justicia social exige una defensa sino la debida para la sagrada institución que el que así no lo haga es que suma al Movimiento Salvo Español.

Es necesario, que cueste lo que cueste, salga esa Institución de infancia y escale su mayor que la voz de ¡Arriba! que pronunciamos sea efectiva sintamos todos al unísono haciendo todas las dificultades que quede ni uno, que tenga causa de decir que no lo ni pasar por la vergüenza que en cierta ocasión dije me parece muy bien, pero se haga obligatorio ya a taré.

Antes de terminar pidió Ferragut un aplauso para los ponentes de la Junta de Compensadora de Cargas Familiares y otro para la Organización Nacional Sindicalista, que tanto cariño y desinterés ha recogido esta gran obra de la Familia Cristiana.

Cálidos aplausos coronaron las últimas palabras del disertante. A continuación el Comandante Militar brevemente pronunció diciendo que en las Organismos que España necesita en no cantidad, y teniendo tendremos buenas masas bricarán la España que toremos. Se interpretó después Nacional, sonando al final aplausos.

Habla Queipo de Llana

Empieza diciendo el General que su tardanza se debe a la llegada de tres héroes: un cabo de Seguridad y dos paisanos que consiguieron escapar cuando el asalto al Santuario de la Virgen de la Cabeza. Cuentan que cuando se produjo este, estaban en una trinchera a media ladera del monte y fueron repetidamente llamados por los milicianos para que subieran al Santuario pero una de las mujeres les gritó que no lo hicieran pues les estaban matando a todos. Después de una marcha penosísima llegaron de madrugada a nuestras líneas y los centinelas hicieron fuego sobre ellos. Se echaron al suelo haciendo señas con un pañuelo y al acercarse fueron también tiroteados por el enemigo. Una verdadera odisea. Ahora se hallan en el hospital perfectamente atendidos.

Se refiere después a la retirada de Inglaterra de todos los correspondientes de periódicos italianos y dice que se asegura que Alemania hará lo propio. Esta medida ha producido sensación en Inglaterra y la prensa de izquierdas dice es una forma de boicotear las fiestas de la coronación del Rey de aquella nación.

«En Londres funciona un Comité internacional pagado por el gobierno rojo de Valencia, para hacer propaganda de la España rusa en el extranjero. De este comité que edita folletos, carteles etc. forma parte el ex-presidente del Colegio de Abogados de Madrid Osorio y Bigardo que cuenta ya con un enchufe más. Ahí está

también Bernard, conde del «Petit Girondin» que recordarán fué hecho prisionero en Guernica y después en la frontera y puesto en libertad. El miedo que debió producirse a inventar una realidad hecha en la que calaban nuestros soldados y oficiales.

De París dicen que un grupo de Barcelona llegado a capital cuenta que con la matanza de obreros que tendido a toda Cataluña general Pozas cumpliendo del gobierno de Valencia realizando la represión que recuerdan los catalanes.

Dice después el General recibido un telegrama de Bellas Artes en dándole cuenta de que mañana los aviones rojos zardados 5 bombas sobre la bra causando grandes daños.

Quiero advertir por lo que mi paciencia se va. Medios me sobran para de cualquier población lo hago es porque se que se hallan personas pacíficas desean ardientemente de nuestras tropas; pero los canallas: es la última tolero bombardeos de abiertas y estoy dispuest a ciden a bombardear pueblo.

La suscripción para el acorazado de la categoría «España» que iniciaron vos soldados del Regimiento Castilla, va aumentando ya a mas de 40.000 p...



# Habla España

titado por la Estación E. A. 6 A. F.)

nemigo se encuentra a las tas de Madrid dicen las radios rojas

RBELONA. — La emisora quista esta mañana explica s fases del movimiento reoario catalán. Decía que en elona se ha realizado una sta politic de división de s, y a esta provocación que edia de la Generalidad los adadores contestaron lanzán- a la calle. La CNT y la FAI hecho todo lo posible para ar los ánimos, no así ciertos onajes que no quisieron preo sucedido. Los hechos de elona no conviene que sean divulgados por la radio, se hace preciso acabar de las cosas. El comité de la manifiesta que en su orga- n no existen trotskistas. rminaba la emisora roja, sejando que nadie olvide que emigo se encuentra a la puer- Madrid.

## Tribunales especiales

RCELONA. — El presidente Audiencia comunicó a los distas que desde el próximo es comenzarán a funcionar samente gran número de triles especiales que actuarán s procesos incoados a causa revolución. La mayoría de etenidos son anarquistas y calistas.

os tribunales especiales que nzarán rápidamente sus tase les han dictado órdenes isimas para que sentencien jemplaridad.

## de Urgel en poder de los anarquistas

RPIÑAN. — Informaciones adas que merecen entero cré- coinciden en afirmar que e Urgel y los pueblos de los edores están dominados por anarquistas.

## asamblea del Partido Comunista

LENCIA. — Se ha celebrado gran asamblea del partido nista. Habló un consejero, retario general del partido y arada Jesús Hernández. s se declararon conservado- l gobierno Largo Caballero ron el exterminio de la del POUM por considerar os partidos como traidores olución.

mitin asistió un represen- del Komintern internacional.

## General Pozas se siente dictador

RIS. — Según un artículo que ca el «Journal» de París, ona está en la actualidad nada por una dictadura mi- El general Pozas tiene en su y los está empleando todos odes para la destrucción tina de los anarquistas cata-

o general ha dado órdenes uques de guerra que el go- b de Valencia ha enviado a ona para ayudar a sofocar belión, para que abran el ontra la parte de la pobla- que está en poder de los uistas. El general Pozas ha do numerosos elementos ativos a Puigcerdá con el fin cer que se sometan los anar- s, lo cual, hace suponer que

za y Formentera son las ahijadas de Mallorca. lo olvides y contribuye al alivio de su situación.

## España en Italia

ROMA. — Los periódicos de Ro- ma publican reseñas sobre la fies- ta celebrada en aquella capital por la colonia española con mo- tivo del dos de Mayo.

Asistieron el representante del Gobierno Nacional, el Marqués de Magaz, diversos personajes italianos y muchos españoles.

El Sr. García Conde represen- tante diplomático del gobierno español pronunció un vibrante y patriótico discurso ensalzando al actual Jefe de España en la lucha por la independencia.

## Prensa soviética

MOSCU. — La prensa soviética se refiere a los sucesos revolucio- narios de Cataluña. Achaca el movimiento a los trotskistas, anar- quistas y fascistas. Afirma que los elementos de la FAI no acatan ninguna autoridad y que primero se resistieron a ser movilizados y ahora rechazan el mando único en el frente de Aragón. Pide la eliminación de los que estorban en España y la implantación del comunismo.

## Reorganización del ejército ruso

MOSCU. — La agencia Tass co- munica desde Moscú que en los mandos del ejército rojo se ha llevado a cabo una importante reorganización. El mariscal Pu- tachesqui ha sido nombrado co- mandante general de la circuns- cripción militar del Volga. El mariscal Fogoroff ha sido releva- do en sus funciones de jefe de estado mayor y nombrado comi- sario adjunto de la defensa nacio- nal. El general Yacmoff ha sido nombrado jefe de estado mayor. El general Takins ha sido nom- brado comandante militar de la circunscripción de Leningrado.

Consejeros militantes serán nombrados en las circunscripcio- nes y cerca de cada una de las unidades de tropas será nombra- do un comisario militar. Sobre la reorganización política del ejér- cito rojo apareció en la prensa moscovita un trabajo en el que se hace resaltar que las circuns- cripciones militares vuelven de nuevo a la época de la revolución; entonces había también en cada ejército un consejero de guerra revolucionario. Con la reorgani- zación actual y nombramiento para los cargos de consejeros de guerra a personas que pertenez- can al ejército y al partido, sólo se persigue un único fin que es el de poder ejercer un control efí- ciente sobre el espíritu del cuerpo de oficiales y para poder imbuir en ellos un espíritu bolchevique.

todavía no está sofocada la re- belión en todo el territorio catalán.

## Los anarquistas son aún dueños de los suburbios

PARIS. — El periódico «Le Journal» refiriéndose a los suce- sos de Barcelona dice lo siguiente: La situación anárquica de Cata- luña continúa. Los anarquistas se han hecho dueños de todos los suburbios de la ciudad. El Ge- neral Pozas a pesar de haber hecho fusilar a centenares de obreros anarquistas no ha podido hasta ahora reprimir por completo el movimiento anarquista. El Go- bierno de la Generalidad ha reci- bido refuerzos del Gobierno de Valencia, refuerzos consistentes en varios miles de hombres.

## Nota comercial

(Servicio especial de FALANGE)

Las mercancías recibidas en mayor cantidad durante la pasada semana, comprendido el comercio con Ibiza, fueron las siguientes:

15 cabezas de ganado mular; 1.205.000 kilogramos de cemento; 867.000 de harina de trigo; 317.523 de salvado; 160.000 de trigo; 160.000 de cebado; 116.267 de aceite de oliva; 109.400 de maíz; 105.130 de avena; 84.190 de plátanos; 81.150 de gasolina y benzol; 70.749 de vinos y licores; 60.000 de verzas; 53.000 de carbonato de sosa; 39.000 de azú- car; 33.770 de sardinas saladas y prensadas; 31.597 de cueros sin cur- tir; 26.800 de lubricantes; 25.000 de hobs secas; 22.760 de pulpa de remolacha; 19.774 de aceite de oru- jo; 13.719 de carburo de calcio; 13.708 de hilados de algodón; 12.265 de tabaco elaborado; 11.825 de frutas frescas varias; 10.840 de papeles diversos; 9.604 de s. cos. va- cios; 8.700 de sosa cáustica; 5.000 de huevos; 4.840 de piperia vacía; 4.220 de loza ordinaria; 4.000 en una lancha a motor; 4.200 de madera en tablillas; 3.795 de productos químicos vario; 3.403 de aceite de linaza; 2.283 de conservas de pescado; 2.280 de bicarbonato de sosa; 2.270 de estearina en pasta; 2.448 de vi- nogre; 2.809 de alcohol; 2.500 de bacalao; 2.990 de clavos de hierro; 1.895 de productos farmacéuticos y sanitarios; 1.381 de papel de emba- laje; 1.830 de alambre de hierro; 1.505 de pescado fresco; 1.785 de aguarrás; 1.383 de vidrio hueco; 1.056 de aglomerado; 1.083 de con- servas de frutas; 1.260 de prendas de vestir; 1.000 de alubias; 1.300 de bidones vacíos; 1.296 de chocolate; 1.377 de aceite de pescado; 116 de acetato de amilo; 377 de tejidos de rayón reimportados; 446 de piezas de maquinaria; 107 de tejidos de algodón; 240 de cartón ordinario; 453 de hilo para coser; 107 de alam- bre de latón; 482 de tintas y cremas para calzados; 743 de cola vegetal; 346 de hilados de lino; 262 de tela de esmeril; 400 de muebles y efectos domésticos; 253 de películas y pro- paganda; 850 de volatería; 180 de embutidos; 210 de cola de gelatina; 173 de impresos; 646 de objetos de escritorio; 141 de material eléctrico; 580 de aparatos de radio; 173 de mantequilla; 935 de pinturas, esmal- tes y barnices; 201 de queso; 920 de zotal; 283 de ácido cítrico; 319 de ferretería varia; 628 de topones de corchu; 943 de papel de fumar; 447 de aceitunas; 290 de albaricoques secos; 100 de pepita de albaricoque; 200 de pieles sin curtir; 200 de tubos para gases a presión; 700 en un au- tomóvil usado; 500 de piñones; 150 de carbón vegetal; 800 de judías verdes; 627 de caucho labrado y 400 de guisantes.

Y los productos embarcados en mayor cantidad durante el mismo pe- riodo, incluido el abastecimiento de Ibiza, fueron los siguientes:

141.620 de pulpa de albaricoque; 43.575 de vidrio hueco; 37.400 de leche condensada; 33.522 de calza- do; 32.305 de bidones vacíos; 17.500 de albaricoques secos; 10.531 de mantas de lana; 10.000 de huevos; 11.080 de vino; 10.000 de harina de trigo; 6.950 de gas oil; 5.050 de mue- bles y efectos domésticos; 4.300 de cemento; 3.000 de equipaje de tea- tro; 3.000 de alcaparras en salmu- ra; 3.733 de tubos para gases a pre- sión; 3.900 de cajas vacías; 3.000 de patatas; 2.000 de gasolina; 2.034 de cerdo salado; 2.105 de jamones; 1.150 de piperia vacía; 1.100 de pastas pa- ra sopa; 1.000 de sardinas saladas y prensadas; 1.250 de obra de barro; 1.200 de vinagre; 1.142 de tejidos de algodón; 1.350 en un automóvil usa- do; 1.160 de obra de palmito; 205 de tripas secas de cordero; 116 de pepi- ta de albaricoque; 218 de ferretería; 640 de ácido sulfúrico; 300 de tubos con ácido carbónico; 253 de embuti- dos; 208 de tejidos de rayón; 100 de aguardiente anisado; 600 de artícu- los de celuloide; 785 de productos farmacéuticos; 825 de tacones de madera; 125 de materia de óptica; 195 de productos químicos; 300 de botones de cuero; 648 de géneros de punto; 220 de alfileres; 110 de pelí- culas y propaganda; 150 de carburo de calcio; 386 de conservas de toma- te; 100 de bacalao; 850 de sacos va- cíos; 120 de plátanos; 110 de papel; 500 de lentejas; 100 de pimentón y 400 de alquitrán de hulla.

(Prohibida la reproducción sin citar la procedencia).

AQUI ESTAMOS

## Los valencianos celebran con toda solemnidad la fiesta de su Patrona, La Virgen de los Desamparados

### Mallorca y Valencia

Bien satisfechos habrán quedado los organizadores y con ellos toda la colonia valenciana del resultado espléndido, del fervor religioso, de la participación cordial y cariñosa de toda Mallorca, en estas fiestas que por primera vez ellos han celebrado en Palma; porque Dios ha permitido una guerra como la actual en la que hay horrores sin precedentes, pero también manifestaciones sublimes de hospitalidad, como la que ofrece esta isla a los refugiados de toda España y muy en especial a nuestros hermanos de Valencia que, en gran parte, ya se encontraban aquí cuando, para la salvación de nuestra amadísima Patria, inicióse el glorioso Mo- vimiento Salvador.

Centenares de familias mallorquinas han vivido con las valencianas estas fiestas a la Virgen de los Desamparados y nuestro queridísimo Alcalde Excm. Sr. don Mateo Zaforteza y Musoles, a la par mallorquín y valenciano, dió el ejemplo y marcó la norma aceptando la presidencia de la comisión de elementos valencianos que tan a la perfección ha sabido realizar su difícil labor, dada la escasez de medios; dificultad solo vencida por la valiosa ayuda de múltiples entidades y personalida- des mallorquinas.

### Función Preparatoria

La iniciación del programa se cumplió a las seis y media de la tarde del sábado, en la capilla de la Virgen de los Desamparados de la Iglesia del Socorro, con el rezo del Santo Rosario dirigido por el Reverendo Doctor Santarrufina, Cura de Bañeres (Alicante). Se cantaron los gozos y la Letanía y el Excelentísimo señor Arzobispo-Obispo de esta Diócesis, de pontifical, entonó la Salve a la que siguió su bendición. El Doctor Santarrufina pronunció desde el púlpito unas palabras diciendo a los valencianos que la mejor forma de festejar el día de la Patrona, consistía en dedicarle la Comunión del dicho día y al mismo tiempo impetrar del Altísimo la terminación de esta guerra con el triunfo definitivo de nues- tras tropas.

Al final se cantó el Himno Oficial de la Coronación.

### El día de la Virgen

El Rvdo. doctor don Eladio España, Superior del célebre Colegio del Patriarca, valenciano, dijo a las 8 la Misa de Comunión en la antedi- cha iglesia de los RR. PP. Agustinos. Se acercaron a la sagrada Mesa centenares de fieles a los que antes había dirigido el celebrante fervoro- sa plática.

Como se esperaba la festividad mayor de este día de la Virgen, radi- caba en la Misa cantada que a las 10'30 celebró en el mismo templo el M. I. señor doctor don Guillermo Hijarrubia, Canónigo de Valencia, asistido del Reverendo Padre Wenceslao Martín, Agustino, Capa de Ho- nor; Diácono doctor don Eladio España y Sub-diácono el doctor don Benjamín Civera, Catedrático del Seminario de Valencia.

Presidió el acto nuestro Excm. y Rdm. Prelado, acompañado del M. I. Sr. D. Enrique Ibañez Rizo, del M. Rdo. P. Bartolomé Vidal, O. S. A., y de su Capellán de honor, Rdo. Dr. Payraló.

En sitial de honor estaban el Excmo. Sr. Alcalde y el Ilmo. Sr. D. Gonzalo Zarranz, Auditor de Brigada de esta Comandancia Militar.

Como la afluencia de fieles rebasó toda previsión otras distinguidas autoridades, Cónsules acreditados en esta capital y destacadas persona- lidades sentáronse entre la concurrencia escuchando con gran fervor la Misa y los cánticos encomendados a la «Schola Cantorum» de los RR. PP. Teatinos. En el Presbiterio, el sacerdote valenciano doctor don José Granell actuaba de Director del Pueblo que respondía a la misa «de Angelis». En el órgano, el inspirado músico camarada Agustín Alamán. Muchas comunidades y congregaciones religiosas tenían numerosa repre- sentación, como las Monjas de la Pureza, Trinitarias e Instituto Teresiano.

### Magnífica oración sagrada

Merece párrafo aparte el magnífico sermón pronunciado por el M. I. señor doctor don Vicente Calatayud, Canónigo de Valencia, orador sagrado de gran relieve que cantó admirablemente las glorias de la Reina de los Valencianos bajo la hermosísima advocación de Madre de los Desamparados. En el exordio supo describir con tan maravillosa preci- sión la acogida dispensada por Mallorca a los valencianos que los ojos se bañaron en lágrimas, que ya no habían de cesar, a medida que el ilustre predicador en sucesión de bellas imágenes iba haciendo desfilar ante el conmovido auditorio los recuerdos suavísimos de la «terreta» junto a las provechosas enseñanzas que del duelo de la hora presente en nuestra amadísima Patria, acertó a extraer el orador, con su celo parro- quial de tantos años. La historia de la Virgen y la súplica final fueron digno remate del inolvidable sermón.

### Colecta y «Traslado»

Una lucida colecta para socorrer a los valencianos necesitados y un final apoteósico, completamente fuera de programa, que nunca pagaremos bastante a quien lo supo inspirar, cuantos tuvimos la dicha de presen- ciarlo. Fué a la salida de la Misa. Pensat y fet. Un grupo de estudiantes, jóvenes falangistas en su mayoría, a semejanza de lo que a la misma hora se hacía en Valencia cuando el sectarismo cerril no lo impedía, sacó de su altar mayor la imagen de la Virgen, y en volandas la paseó triunfal por la plaza del Socorro mientras las gargantas valencianas en- ronqueaban con vítores y saludos de una espontaneidad sorprendente que llenaba de lágrimas los ojos. La imagen fué devuelta a su trono mientras el órgano desgranaba majestuosamente las notas vibrantes del Himno Nacional.

### El concierto de la Banda Municipal

El día de la Virgen continuó deslizándose tan valencianamente, que el pueblo mallorquín le ofreció continua colaboración. La previsión del señor Alcalde ordenando que el Concierto de la Banda en el paseo del Borne fuera dedicado exclusivamente a música valenciana, hizo que millares de personas se estacionaran en la parte de paseo recayente al Kiosko de la Música, ovacionando a la terminación de las partituras. El entusiasmo subió de punto cuando interpretaron «Lo cant del valenciá» del Maestro Sosa y el Himno Regional del Maestro Serrano, dirigido éste por el joven maestro Agustín Alamán. Algunos grupos de valencia- nos obsequiaron a los marinos de guerra alemanes que paseaban por el Borne y el pueblo mallorquín confraternizaba y exteriorizaba sus simpa- tías por la colonia valenciana que lejos de sus familias y bajo la pesa- dumbre de sensibles desgracias y pérdidas compendia en su Virgen la suma de sus afectos.

Hasta el sol empañado por nubes a primera hora de la mañana, lu- ció espléndido ya todo el día para que nada faltara a la fiesta valencia- nísima.

De Inca, Sóller, Manacor, María de la Salud, de todos los pueblos que albergan valencianos, habían llegado la noche anterior importantes núcleos que daban animación por nuestras calles.